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      小一中一入學人口急升急降 教局必須妥善安排 

 

  近年香港教育受出生人口波動和跨境學童問題影響，中學和小學學額時而過盛，時而不足，有如

過山車般高低起伏，嚴重影響教育界的穩定發展。本港小學學位需求將於來年達到高峰，然後於兩

年後出現跳崖式下跌；中學學界在未來數年則會迎接學生人數高峰的挑戰，教育當局須及早籌劃，

與相關持分者保持良好溝通，制訂妥善的應對方案。 

1. 隨著中學童數目逐步回升，中一學童數目將從 2018 年起逐步回升，先由今年（2017-18）的大

約 4.7 萬人，升逾一成至明年(2018-2019)的大約 5.45 萬人，並於 2019-20 保持平穩，然後於

2020-21大升至 6.33萬人。此外，跨境學童的影響也開始在中學浮現，明年升中的跨境生逾

2,000 人，較今年的 1,200大增，令學位需求將拾級而上，故受影響較大的北區來年將有 17間

中學加班，相信加班和加派的情況將會在未來進一步擴散至其他區域。至於小學的情況，小一學

位需求將於 2018-19年度達到高峰的 65700，但 2019-2020年起即大幅下跌至 55000多人，縮班

殺校之風或會重演，影響小學教育生態，個別地區受影響或更嚴重。因此，教育局務必做好全面

規劃，統計各區升學人口數字，密切留意當中變化，定期將上述數字公開，與各區中小學共商妥

善的對方案。 

2. 未來數年香港整體中一學生數目將會上升，無可避免會對教育質素和學校生態帶來一定衝擊。

如當局決定大幅「加派」，令每班人數大增，勢必令教師難以照顧學生個別差異；如採取「加

班」措施，或會令部份英中難以取錄足夠適合以英語學習的學生，被迫「落車」，而弱勢學校則

面對更大收生困難，隨時因人口回升而有縮班殺校之虞。事實上，一些收錄較多低收生組別學生

的中學，多年以來默默耕耘，亦積累了一些培育弱勢學生的寶貴經驗，有其不可取替的地位。至

於小學方面，升讀小一人口在短期內出現先升後跌的劇變，小學或會出現先大量增聘人手然後大

幅裁員的情況，不但打擊小學同工的士氣，浪費社會資源，也影響相關小學發展的穩定性，最終

受害的都是莘莘學子。 

3. 因此，教育局制訂相關措施時，宜切實考慮不同類型學校的發展需要，以減低入學人口波動對

學習生態和教育質素帶來負面影響。就小學的情況，教育當局應把握人口下跌的機會，改善小學

班師比例，加強推行小班教學，提昇教學質素，並彈性處理小學現時的開班線。至於中學方面，

各區人口的發展趨勢差異極大，部份受跨境學童歡迎的區域，加班或加派的情況必然於短期內出

現；部份受人口老化影響的地區，學童上升幅度實不顯著。因此，教育局應仿傚當年推動「自願

優化班級結構」的做法，由局長帶領相關官員與各區校長和持分者會面溝通，採取以區為本的原

則，因應區域差異制訂應對方案，並協調各區的收生情況。 
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